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本报讯 （记者温薷）北
京今年将会有约 20万“龙宝
宝”降生，比去年增10%，超过

“奥运宝宝”和“金猪宝宝”。
针对现已凸显的儿童就

诊问题，市卫生局局长方来
英昨天透露，北京拟增建 3
所儿童医院，年内还将依托
儿童医院、首儿所建立“儿童
保健医疗网”，重症患儿可会
诊或直接转诊。

新生儿数量8年翻倍

北京“龙宝宝”到底会有
多少？方来英估计，北京会
有 20万左右“龙宝宝”，比去
年“兔宝宝”多 10%，“新生儿
的出生量每年会有自然增
长，遇一些年份和属相增量
会更大。”记者注意到，2004
年，北京新生儿出生总量仅
为 9.8 万人。这意味着，今
年新生儿的出生量较 8 年
前翻了一倍。

方来英表示，北京不会

专门针对“龙宝宝”大量扩张
妇产医疗服务规模。“下次见
到‘龙宝宝’还要 12年，不能
造成医疗资源的大量积压和
浪费。”

他说，根据对全市产科
资源分析，产科床位完全可
满足分娩量，供求矛盾主要
出现在三甲医院。

“其实在二级医院甚至
一级医院，都有很好的产
科。”方来英解释，医院评级
不是依据技术服务能力，而
是规模。不过，考虑到市民
愿意到大医院就诊的习惯，
也会适度地扩大三级医院服
务量，并在一二三级医院之
间建立协作关系。

他认为，孕妇扎堆大医
院，造成的后果是每个孕产
妇均次享受到的医疗照顾下
降。“其实不一定好。”

儿童医院将增建三所

大量降生的“龙宝宝”，

也催生人们对儿童医疗资源
现状的关注。方来英表示，
北京近期还将增建三所儿童
医院。

他介绍，目前已经批准
北大医院在大兴黄村地铁沿
线建设新院区，将以妇儿保
健为主要方向。另外，现有
两家儿童专科医院将向城市
东、西两侧扩展。但鉴于规
划、区县土地供给等因素，具
体选址仍在协调。

记者从通州区了解到，
首儿所新院区有望落户通州
新城的梨园镇，由首儿所独
立进行运营。

年底前建儿童医疗网

方来英介绍，由于医院
扩建需要周期，北京还将以
首儿所、儿童医院为核心，
在两专科医院和各个综合
医院的儿科、区县二级医院
的儿科之间建立起一张“儿
童保健医疗网”，对患儿按

照不同疾病类型、病情进行
筛选。

据悉，该网络将在今年
年底前建成，届时，危重症、
疑难杂症患儿将可被转诊
至儿童专科医院，或者进行
会诊。

这意味着，患儿在一些
医院如遇到“治不了”的情
况，可通过内部预约直接转
诊至儿童医院，家长不必再
去排队挂号了。

另外，为了推动综合医
院儿科服务，今后儿科建设
情况将纳入三级医院的评审
考核。

方来英表示，每年北京
地区培养出的儿科医生不到
50 人，其中还包括出国、从
事基础研究的，临床一线的
更少。对此，目前卫生部门
已在和医学院校、教育系统
讨论此问题，并同人力社保
部门沟通，希望能从待遇、前
景等方面，提高儿科医师岗
位吸引力。

北京将增建三所儿童医院
年底前依托两儿童专科医院建保健医疗网，疑难杂症患儿可直接转诊至儿童专科医院

除了重症疑难病症的患
儿可申请会诊、直接转诊之
外，记者昨天获悉，儿童医院
的特色检查项目也将对综合
大医院开放。

据悉，和综合医院相比，
儿童专科医院的检查项目更

“专业化”。比如，儿童医院
拥有一些专门针对儿童的特
色检查项目，包括0—18岁各
年龄组 MRT 检查、气灌肠、
小年龄组B超、CT低剂量全
身扫描等，这些在综合医院

是没有的。
“成人检查项目的标准

同儿童是不一样的。”儿童医
院院长倪鑫介绍，按照计划，
综合医院未设立的儿童特色
检查项目，如果患儿需要，也
可转至儿童医院来检查。

朝阳医院相关人士表
示，目前医院儿科像纤维支
气管镜、肺功能等检查都做
不了。有些检查虽然能做，
但指标是成人的，为儿童患
者发报告还需要手工测算。

■ 相关新闻

特殊检查可转至儿童医院

■ 追访

方来英昨日表示，今
年 年 内 ，将 对 无 偿 献 血
者 用 血 报 销 程 序 进 行 调
整 ，持 北 京 献 血 证 的 无
偿 献 血 者 ，在 京 临 床 用
血 时 ，在 医 疗 单 位 即 可
实时报销。

根 据《 中 华 人 民 共
和 国 献 血 法》规 定 ，无
偿 献 血 者 可 根 据 献 血 量
获 得 不 同 数 量 的 免 费 用
血量。

但此前，无偿献血者

在京如需临床用血，得先
垫付用血费用，再前往血
液管理部门报销。

对 于 北 京“ 血 荒 ”问
题 ，方 来 英 表 示 ，目 前
北 京 供 血 总 体 是 有 保 证
的 ，昨 日 ，血 液 中 心 库
存 为 1.8 万 单 位 用 血 ，可
以 保 证 未 来 一 周 的 临 床
用血。

目前，每袋血都有条
形码，市民可以查询了解
血液的来源以及去向。

无偿献血者用血可实时报销

●2004年

北京新生儿出生总量为9.8 万人

●2007年

北京出生“金猪宝宝”16.1 万

●2008年

北京出生“奥运宝宝”17.1 万

●2012年

北京预计会有20 万左右“龙宝宝”出生

●北大医院将在大兴黄村地铁沿线建设新院区，
以妇儿保健为主要方向。

●现有两家儿童专科医院将向城市东、西两侧扩
展，具体选址仍在协调。记者了解到，首儿所新院区
有望落户通州新城梨园镇，由首儿所独立进行运营。
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社区转诊制度将优化
方来英表示，北京医生资源总量按每千人口计

算，不比任何发达国家差。但总量分配、资源供给方
式、流程设计上存在问题。“英国人看病一定要经过家
庭医生，给出治疗建议，才能够进入专科医院，否则不
接收。慢性病、临时治疗都被家庭医生解决掉了。”他
表示，目前社区医院向大医院转诊的制度已经建立，
但有时候仍然不够方便，比如需要等候两三天等。今
后，要优化这一制度，打通“绿色通道”。

【社区转诊】

对于医务人员的待遇、职称，方来英表示，目前正
在同有关部门协调推动。

他介绍，去年通过社区绩效工资实现和事业单位
工资改革，医务人员待遇得到增加，但仍然和医务人
员的付出不成比例。

【医生待遇】

医务人员待遇推动提高

【常用药】

社区医院缺药可打热线
针对一些市民反映，家门口儿社区医院的常用药

总是“告急”，方来英表示，目前社区能提供的药品有
1300种左右，能满足市民日常疾病需求。

如果市民发现社区医院有缺药的现象，可以向医
务人员反映，或者致电公共卫生服务热线 12320 提供
药品的名称。

【号贩子】

资源稀缺是“号贩子”根本

“号贩子是一件很复杂的事情。”方来英认为，号
贩子现象一方面是违反了社会治安管理条例，通过和
公安部门联合开展专项治理，产生一些效果。但他表
示，最根本的还是要调整医疗服务流程。“按现在的流
程，医疗服务总量和社会需求量有差距，形成稀缺资
源的存在，就会产生问题。”

本报记者 温薷

2012年2月29日，一名小女孩因误食体温计内水银，在北京儿童医院抽血检查。 崔楠 摄


